

L'ESSENTIEL DU TERRITOIRE BILLÈRE

ÉCONOMIE SOCIALE ET SOLIDAIRE



Billère, troisième commune de l'agglomération en nombre d'habitant-es.

Chiffres clés ESS de Billère

Sur le territoire, l'ESS représente :



17,2 % du total
des emplois



Vie associative

- Aides indirectes : 401 059 €
- Subventions directes : 1 006 630 €
- 65 000 heures d'occupations des espaces



46 établissements
employeurs dont 40 associations



453 salarié-es

Billère, deuxième commune
de la CA de Pau Béarn Pyrénées
en nombre d'établissements
employeurs ESS.

LE POIDS DE L'ESS - COMPARAISON TERRITORIALE



60,9 % des emplois ESS sont dans les secteurs de l'action sociale et de l'enseignement.

- Nouvelle-Aquitaine
- Pyrénées-Atlantiques
- CA Pau Béarn Pyrénées
- Billère

Vos interlocutrices :

Pour la CRESS - Animatrice territoriale :

Christelle MENEGALDO-NEAU • c.neau@cress-na.org

Pour Billère - Responsable du Service Participation citoyenne -
Vie associative - ESS :

Aurélié MASTROTTO • a.mastrotto@ville-billere.fr

Observatoire régional de l'ESS Nouvelle-Aquitaine,
juin 2023, d'après INSEE Flores 2019 et URSAFF 2022.

Novembre 2023



La Nouvelle-Aquitaine et l'Europe
agissent ensemble pour votre avenir

Échange avec



CHRISTINE FERRER

Adjointe à la vie associative,
à la participation citoyenne
et à l'ESS

**La philosophie de l'ESS,
c'est donner à l'envie
d'entreprendre une échelle
plus humaine et plus humaniste,
un peu à l'image de notre
commune de 13 000 habitant-es »**

➤ Quelle est la place de l'ESS sur votre territoire ?

Ce qui est remarquable à Billère, c'est l'importance et le dynamisme du tissu associatif. 250 associations (comprenant les associations non-employeuses) y sont répertoriées et s'impliquent fortement dans l'animation de la commune. À leurs côtés, les acteurs de l'ESS, créateurs d'emplois, remplissent aussi ce rôle ; raison pour laquelle la municipalité, malgré des moyens restreints, continue de les soutenir largement.

« La nomination d'une élue référente ESS et la création d'un service municipal dédié répond à une volonté politique : celle de soutenir et de donner de la visibilité à ce modèle économique vertueux. »

Jean-Yves LALANNE, Maire de Billère

➤ À quels besoins l'ESS répond-elle ?

C'est un système pérenne, créateur d'emplois non délocalisables. Il ancre des projets locaux au cœur de notre territoire et la valeur créée y demeure. L'ESS répond donc à la fois à des critères économiques, mais aussi sociétaux, avec l'humain au cœur de tout. Elle permet la mise en réseaux des porteur-ses d'idées, elle offre la possibilité de gérer les choses collectivement, de manière égalitaire et participative. De plus, sa dimension solidaire permet de rendre les produits et services qu'elle propose financièrement accessibles au plus grand nombre.

➤ Concrètement, quels sont les projets de Billère ?

Nous avons la chance d'avoir dans notre commune le premier Institut de beauté en France, créé sous forme de SCOP. Il y a aussi l'Atelier Vélo Participatif et Solidaire, qui répare les vélos presque uniquement avec des pièces de récupération et qui fonctionne avec une gouvernance collégiale. L'Archipel, un tiers-lieu qui propose des espaces de co-working mais qui est aussi un lieu de rencontre pour les habitant-es du quartier, et De main en main, l'association qui gère la Tinda, l'une des rares monnaies locales dont les limites béarnaises assurent une animation économique strictement territoriale.

LIVIA

Barbara et Evelyne



➤ Qu'est-ce que LIVIA ?

Livia est le premier institut de beauté créé en France sous forme de SCOP (Société Coopérative de Production), dont les salarié-es sont les associé-es majoritaires et le pouvoir y est exercé démocratiquement.

« Quand nous avons décidé de reprendre l'Institut dans lequel nous étions employées, nous avons été accompagnées dans nos démarches par l'URSCOP Aquitaine, et la Ville de Billère nous a grandement aidé en nous louant un local commercial à un tarif très avantageux. »

Barbara et Evelyne, Institut Livia



2 salariées
associées

- 140 client-es par mois en moyenne
- 110 000 € HT de chiffre d'affaires annuel
- 53 € le panier moyen

PAROLES D'ACTEURS

« Utiliser une monnaie locale comme la Tinda, c'est relocaliser les échanges pour les particuliers et les professionnels, favorisant ainsi l'économie locale et limitant le transport des marchandises. »

Pierre Teixido, membre du collectif de Main en Main (Monnaie locale la Tinda)

« Avec l'Archipel, l'association "Il était une fois dans l'Est" a créé un lieu permettant de travailler en dehors de son domicile, mais pas que. C'est aussi un lieu propice aux échanges, à la créativité, aux coopérations et à la mixité sociale. »

Les membres de l'Archipel, tiers-lieu de l'ESS

« À l'Atelier Vélo Participatif et Solidaire, on ne vient pas confier son vélo à réparer, on vient faire soi-même ses réparations, avec du matériel récupéré sur le principe de l'économie circulaire : réduire-réutiliser-recycler. Les bénévoles sont là pour enseigner les bons gestes. »

Les membres de l'Atelier Vélo Participatif et Solidaire, association